

**HALAMAN JUDUL**

**SKRIPSI**

**PERAN PARK CHUNG HEE DALAM MELETAKKAN FONDASI  
EKONOMI KOREA SELATAN MENJADI NEGARA INDUSTRI  
BARU DI ASIA**

*“The Role of Park Chung Hee in Order to Make South Korea as a New  
Industrialization in Asia”*

**SKRIPSI**

Disusun Guna Memenuhi Persyaratan untuk Memperoleh Gelar Kesarjanaan  
Strata-1 (S1) pada Program Studi Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial  
dan Ilmu Politik

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

**Disusun Oleh:**

**Hasna Rasikha Putri**

**20130510017**

**Dosen Pembimbing: Adde Marup Wirasenjaya, S.IP., M.A.**

**PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL**

**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN POLITIK**

**UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2017**

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi Berjudul:

**PERAN PARK CHUNG HEE DALAM MELETAKKAN FONDASI  
EKONOMI KOREA SELATAN MENJADI NEGARA INDUSTRI  
BARU DI ASIA**

*“The Role of Park Chung Hee in Order to Make South Korea as a New  
Industrialization in Asia”*

Disusun Oleh



**HASNA RASIKHA PUTRI**

**20130510017**

Telah dipertahankan dalam Ujian Pendararan dan dinyatakan LULUS dan disahkan di  
depan Tim Penguji Skripsi Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu  
Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta pada:

Hari/Tanggal : Sabtu, 8 April 2017

Pukul : 08.00

Ruang : Ruang HI E (Ruang Laboratorium HI UMY)

**Tim Pembimbing dan Penguji:**

**Ketua Penguji**

**Adde Marup Wirasenjaya, S.IP., M.A.**

**NIDN. 0517107202**

Penguji I

**Sugito, S.IP., M.Si.**

**NIDN. 0524087701**



Penguji II

**Grace Lestariana Wonoadi, S.IP., M.Si.**

**NIDN. 0509056901**

10/5 2017

## **SURAT PERNYATAAN KEASLIAN**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul: **Peran Park Chung Hee dalam Meletakkan Fondasi Ekonomi Korea Selatan menjadi Negara Industri Baru di Asia** (*The Role of Park Chung Hee in Order to Make South Korea as a New Industrialization in Asia*) adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademi sarjana baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta ataupun di Perguruan Tinggi lain.

Dalam skripsi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama dan dicantumkan dalam daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari terdapat ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan aturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 06 Mei 2017

Hasna Rasikha Putri  
20130510017

This undergraduate thesis is dedicated to:

*Mama dan Papa*

Because we're together, I'm able to smile. Because  
it's you, I'm able to cry.

Like the sky is high, the winds are cold. And the  
ocean is wide and blue.

Keep smiling. Whatever happens, we will always be  
together like we have been, like we have, have

*smiles blossom.*

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmanirahim

Puji syukur kepada Allah SWT karena tanpa rahmat nya, skripsi ini tidak akan berjalan dengan lancar dan selesai dengan sebagaimana mestinya. Penulis tidak akan dapat menyelesaikan skripsi berjudul “Peran Park Chung Hee dalam Meletakkan Fondasi Ekonomi Korea Selatan menjadi Negara Industri Baru di Asia” tanpa dukungan-dukungan yang diberikan oleh orang-orang tersayang.

Skripsi ini saya persembahkan untuk kedua orangtua saya, mama dan papa. Untuk ibu **Hendrawati Purwaningrum** dan bapak **Joko Mintarto**, dua orang terhebat dalam hidup saya, terimakasih atas segala dukungannya baik secara moril maupun materil. Terimakasih karena telah menjadi panutan dan alasan mengapa saya melakukan ini semua dan memberikan begitu banyak pelajaran hidup bagi anak bandel seperti Hasna. Terimakasih karena terus bersabar menghadapi Hasna. Terimakasih karena telah membesarkan dan mendidik Hasna hingga detik ini. Terimakasih.

## **UCAPAN TERIMAKASIH**

Ucapan syukur dan terimakasih penulis yang tertinggi dihaturkan kepada Allah SWT karena berkat rahmat dan karunianya skripsi ini dapat terselesaikan dengan sebagaimana mestinya.

### **Keluarga**

Terimakasih untuk papa dan mama atas segala bentuk dukungan serta doanya, dan untuk segala pelajaran berharga yang telah diberikan kepada Hasna. Terimakasih untuk segala kesabarannya membesarkan anak yang bandel, cerewet dan terkadang suka berlebihan ini. Terimakasih untuk adik semata wayang saya, Naufal Murtadho, terimakasih dek Opang untuk segala support dan respon atas segala omongan saya yang tidak penting. Terimakasih telah mendukung saya selama ini, walaupun tidak secara langsung. Terimakasih kepada keluarga besar saya atas doa dan dukungannya. Eyang uti, tante Lis, dek Lian, om Heru, dan semuanya.

### **Dosen Pembimbing**

Kepada Bapak Adde Marup Wirasenjaya, S.IP.,MA. selaku dosen pembimbing saya, terimakasih karena telah begitu sabar dan baik selama membimbing proses pembuatan skripsi saya. Terimakasih karena telah memberikan ilmu yang sangat bermanfaat kepada saya dan menciptakan suasana bimbingan yang sangat nyaman dan bermutu.

### **Dosen Penguji**

Kepada bapak Sugito, S.IP., M.Si. dan ibu Grace Lestariana Wonoadi, S.IP., M.Si. selaku dosen penguji saya. Terimakasih atas kerjasama serta masukan-masukan yang sangat berguna terhadap skripsi saya.

Terimakasih kepada seluruh dosen HI yang telah memberikan ilmunya, dan juga terimakasih kepada seluruh staff TU UMY yang telah membantu saya melancarkan seluruh keperluan selama saya kuliah hingga penyelesaian skripsi.

## Terbaik

1. Dear my super friends, Shinta Hakim, Regina Maharani, Anang Wahid Efendi, Nauval Andi Hakim, Zahra Ayu Novianti, Siti Meurah Dani, Endratna Kartika, Satryo Bimo, dll. Terimakasih telah mendengar keluh kesah dan imajinasi Hasna yang tanpa batas ini dengan sabar. Terimakasih karena telah menghibur Hasna dengan hiburan-hiburan receh tetapi sangat bermanfaat. Terimakasih karena telah memberikan masukan yang sangat membantu. Terimakasih karena telah menerima Hasna dan membantu menguatkan Hasna di saat-saat terpenting. Terimakasih karena telah membantu mencerahkan pemikiran Hasna saat proses pembuatan skripsi. Terimakasih karena telah menenangkan Hasna yang gampang terserang rasa panik. Terimakasih karena telah memberikan ilmu-ilmu bermanfaat kepada Hasna, serta pengalaman-pengalaman baru. Terimakasih untuk segala bentuk support dan kasih sayang kalian selama ini. Terimakasih karena telah memberikan warna yang berbeda di kehidupan Hasna.
2. Kepada organisasi yang sangat saya cintai, terimakasih kepada SEA (Student English Activity) UMY yang telah bersama-sama dengan saya melewati banyak hal bersama dari awal masa saya berkuliah di UMY. Terutama terimakasih kepada para senior yang telah memberikan begitu banyak ilmu dan pengalaman yang sangat berguna bagi saya. Terimakasih pada senior (kak Ahmad, kak Maul, kak Faiq, dll) yang telah memberikan saya kesempatan berharga menjadi bagian dari keluarga SEA UMY. Dan terimakasih kepada teman seangkatan dan seperjuangan selama saya di SEA UMY (Ika, Nina, Shinta, Dini, Manda, Wuri, Zazan, Khairul, Ainun, Helen, Nauval, Eli, dll) oleh kerjasamanya dan kekompakannya (I do really proud of us guys). Let's meet again in Trafalgar Square London (inshallah), 2024 guys (as we promised together)! Kepada para junior, keep fighting!
3. Terimakasih kepada mentok kesayangan. Dear Danar, Hera, Shinta dan Fadhli. Terimakasih untuk semuanya ya. Luv ☺



4. LO UMY. Terimakasih untuk segala pengalaman berharga dan kesempatannya. Terimakasih kepada para senior terutama pada kak Ichsan dan kak Ahmad yang memberikan kesempatan pertama pada saya untuk terjun di dunia per-LO an. Terimakasih, karena LO telah membuat saya belajar akan banyak hal.
5. Terimakasih kepada KKN 35 UMY, never thought before that we will enjoyed every single moment di desa Dukuh. For Diani, Nufi, Ditha, Mifta, Ayu, Yana, mba Syam, Ari, Yoga, Ijat. Terimakasih.
6. Kepada kelas A. Terimakasih karena telah menjadi teman pertama saya saat kuliah. Kepada (Alm) Mas Ganda, Shinta, Gina, Zahra, Dede, Reja, Valdi, Diani, Danis, Mamah Silvy, dll. Luv.
7. Untuk para generasi Shining Diamonds, terimakasih telah menjadi partner fangirl/boying di saat terakhir saya kuliah. Shinta, Icha, Erni, Alam. Let's we see ya,sampai kapan kita akan terbelenggu dengan Seventeen ini (LOL). Say the name! Seventeen! 사랑해 애들 아~ ♥
8. Kepada para manusia yang tidak teraih nun jauh disana akan tetapi membantu saya untuk selalu bersemangat. One Direction, Zayn Malik, BTS, iKon, dan Seventeen terimakasih untuk membuat saya menjadi lebih imajinatif dan selalu bersemangat. Terkhususkan lagi untuk member Seventeen, DK (Lee Seok Min) yang membantu saya bersemangat hingga bahkan menjelang saya pendadaran dengan suaranya (maaf jika ini (indeed) berlebihan). Thankyou for always make me wishing for kind of impossible things even until I'm 21 yo already.
9. Terimakasih untuk setiap orang yang telah mendukung saya selama di perkuliahan ini yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu. Walaupun tidak tercantum disini (dikarenakan saya orang yang pelupa), akan tetapi saya akan selalu ingat bentuk kasih sayang serta dukungan kalian selama ini dan kalian tentu tau bahwa saya sangat menghargai dan berterimakasih akan segala bentuk dukungan tersebut. Terimakasih.

Bunch of Love, Hasna xoxo ♥♥

## **KATA PENGANTAR**

Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT karena berkat Rahmat dan Karunia-Nya penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi ini. Shalawat beserta salam semoga senantiasa terlimpah kepada Nabi Muhammad SAW beserta para Sahabat dan Umat-Nya hingga akhir zaman, amin.

Penulisan skripsi ini diajukan untuk memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana pada Program Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Judul yang penulis ajukan adalah “Peran Park Chung Hee dalam Meletakkan Fondasi Ekonomi Korea Selatan menjadi Negara Industri Baru di Asia.”

Dalam penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan, masukan, saran serta kerjasama dari berbagai pihak. Penulisan skripsi ini juga tidak lepas dari kekurangan baik aspek kuantitas maupun kualitas penelitian yang disajikan. Semua ini didasarkan pada keterbatasan yang dimiliki oleh penulis. Oleh karena itu penulis membutuhkan kritik dan saran yang bersifat membangun untuk kemajuan pendidikan Indonesia.

Sincerely,

Hasna Rasikha Putri

## **Abstract**

This research is about the role of the state during Park Chung Hee era in South Korea which have an impact on the progress of the economy and industry of South Korea. The development of South Korea is one of the economic development that is quite fast. Began from one of the five poorest countries in the world, become one of the developed countries in the world and become a model for developing countries in Asia. This research will explain on how Park Chung Hee put the foundation of industrilzation in South Korea that which is has an impact with industrilzation in Asia.

Even though, Park Chung Hee was known with his authoritarian, he has succeeded in putting strong economic foundations for the development of the country's economy through his programs and policies in industry sector. By using the country as an instrument in encouraging South Korea's economy into a new industrialized country in Asia, South Korea lately, can continue to develop it's industry as one of the central developments of the country's economy. Nowadays, South Korea has even become one of the developed countries in Asia and being a model for developing countries, especially in Asia.

Keywords: Park Chung Hee, The Development of South Korea Economy, South Korea Industry, Role of State.

## **Intisari**

Penelitian ini adalah tentang peran negara pada masa pemerintahan Park Chung Hee di Korea Selatan yang berdampak pada kemajuan perekonomian dan perindustrian Korea Selatan. Perkembangan Korea Selatan merupakan perkembangan perekonomian yang tergolong cepat dan pesat. Berawal dari satu dari lima negara termiskin di dunia, hingga menjadi salah satu negara maju dan menjadi model bagi negara-negara berkembang di Asia. Penelitian ini akan menjelaskan bagaimana Park Chung Hee meletakkan fondasi industrilisasi di Korea Selatan dimana juga memiliki pengaruh bagi industrilisasi di Asia.

Walaupun terkenal akan keotoriterannya, Park Chung Hee berhasil menaruh fondasi-fondasi ekonomi yang kuat bagi perkembangan perekonomian negara melalui beberapa program serta kebijakannya di sektor industri. Dengan menggunakan negara sebagai instrumen dalam mendorong perekonomian Korea Selatan menjadi negara industri baru di Asia, kini Korea Selatan dapat terus mengembangkan perindustriannya sebagai salah satu pusat perkembangan perekonomian negara. Dewasa ini, Korea Selatan bahkan telah menjadi salah satu negara maju di Asia dan menjadi model bagi negara-negara berkembang, khususnya di Asia.

Kata kunci: Park Chung Hee, Perkembangan Ekonomi Korea Selatan, Industri Korea Selatan, Peran Negara.

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN .....	iii
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	iv
UCAPAN TERIMAKASIH.....	v
KATA PENGANTAR .....	x
ABSTRACT.....	xi
INTISARI .....	xii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR TABEL.....	xv
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
1. Latar Belakang .....	1
2. Rumusan Masalah .....	7
3. Teori dan Konsep.....	8
3.1 Teori Modernisasi .....	8
3.2 Konsep Developmental State .....	9
4. Hipotesis .....	11
5. Tujuan Penelitian .....	11
6. Jangkauan Penelitian.....	12
7. Metode Penelitian .....	13
8. Sistematika Penulisan .....	15
<b>BAB II TAHAP-TAHAP AWAL EKONOMI-POLITIK PEMBANGUNAN KOREA SELATAN.....</b>	<b>15</b>
1. Masa Kependudukan Jepang di Korea .....	15
2. Dampak Perang Korea terhadap Pembangunan Korea Selatan .....	18

3.	Pembangunan Ekonomi Korea Selatan Era Syngman Rhee.....	25
4.	Dukungan Amerika Serikat terhadap Pembangunan Korea Selatan.....	27
5.	Awal Mula Berkuasanya Park Chung Hee .....	29
<b>BAB III KEBIJAKAN MODERNISASI KOREA SELATAN PADA ERA PARK CHUNG HEE .....</b>		<b>33</b>
1.	Keadaan Awal Korea Selatan pada Awal Kekuasaan Park Chung Hee .....	33
2.	Gerakan Awal saat Park Chung Hee Baru Menjabat.....	36
3.	Program Economic Planning Board (EPB) serta Rencana Pembangunan Lima Tahun (Five Years Economic Development Plan).....	38
4.	Kebijakan Export-Oriented Industrialization (EOI) .....	44
5.	Kebijakan Heavy Chemical Industry (HCI) .....	47
6.	Gerakan Saemaul Undong .....	48
<b>BAB IV POSISI NEGARA DALAM MENDORONG KOREA SELATAN MENJADI NEGARA INDUSTRI BARU.....</b>		<b>57</b>
1.	Tumbuhnya Rezim Otoriter di Bawah Pemerintahan Park Chung Hee .....	57
2.	Posisi Strategis Militer dalam Pembangunan Ekonomi.....	66
3.	Integrasi Korea Selatan dengan Dunia Internasional .....	69
4.	Transformasi Korea Selatan menjadi Negara Industri Baru di Asia .....	73
<b>Bab V</b>	<b>KESIMPULAN.....</b>	<b>87</b>
	<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>91</b>

## DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Five years plans of South Korea During Era Park Chung Hee.....	40
Tabel 3.2 Indikator-indikator Ekonomi Penting di Sektor Industri .....	44
Tabel 3.3 Tabel Komoditi Ekspor Utama di Korea Selatan pada tahun 1968..	46
Tabel 3.4 Major achievements of some Saemaul Undong projects in the 1970s	53
Tabel 4.1 The GDP of South Korea During the Era of Park Chung Hee .....	63
Tabel 4.2 Komposisi Pekerjaan Berdasarkan Industri .....	75
Tabel 4.3 Pertumbuhan PDB/Pendapatan Nasional Bruto Per Kapita.....	76
Tabel 4.4 Perusahaan Otomobil Dunia Berdasarkan Produksi .....	79
Tabel 4.5 The Global Competitiveness Index in detail (2015).....	81
Tabel 4.6 The Global Competitiveness Index in detail (Based on Global Competitiveness Report 2015-2016) .....	84